

### **Interview de Monsieur François Lachat par Philippe Nicolet**

Cassette n°1, durée 2 h. 12 min. Interview du 2 octobre 1998.

Homme politique jurassien. Conseiller national. Ancien membre du gouvernement de la République et canton du Jura. Président de la commission des affaires étrangères du Conseil national. Vice-président du Parti démocrate-chrétien suisse.  
Porrentruy, Jura

- Présentation par Philippe Nicolet	00 : 01
- Naissance en 1942	00 : 12
- Pionnier de l'autonomie du Jura et de la création du canton	00 : 14
- Famille suisse et française, père médecin généraliste de campagne (Jura Bernois)	01 : 30
- Valeurs morales : père strict, mère libérale	02 : 58
- Député au Grand conseil bernois à l'âge de 17 ans et demi	04 : 37
- Père apolitique	05 : 38
- Passion de l'enfance : « la guerre des boutons » avec les enfants du quartier	06 : 49
- Études classiques (latin et grec) à Porrentruy puis Gymnase à Saint-Maurice	09 : 39
- « Les Lettres par amour et le Droit par nécessité »	10 : 17
- 1956 : arrivée des troupes soviétiques en Hongrie et rapprochement entre cet événement politique international et la situation du Jura (alors âgé de 14 ans)	10 : 37
- Haine de la dictature et boycott des pays (Espagne et Portugal)	12 : 00
- Défense avortée du jeune étudiant fait « garrotté » par Franco en 1966	12 : 35
- Argumentation sur l'importance de la vie d'un individu mature	14 : 57
- L'identité : essai de définition	16 : 07
- L'inné et l'acquis	17 : 20
- Le combat identitaire	17 : 49
- La fonction essentielle des frontières	19 : 12
- Nécessité de se « charpenter » individuellement et collectivement	19 : 55
- Fil rouge de sa réflexion et de son activité politique : « se reconnaître et être reconnu afin de s'imaginer quelque chose de commun avec les autres »	20 : 41
- Créer des coupures et redéfinir l'identité	21 : 26
- Le discours identitaire et le risque d'une « hypertrophie de l'ego collectif »	22 : 14

- 1956 : mouvement jurassien sous Roland Béguelin	24 : 47
- Histoire de son engagement pour la cause jurassienne	25 : 41
- Histoire du Jura	27 : 00
- Ressenti sur l'accueil de la population jurassienne par rapport à l'intégration à Berne	29 : 09
- 1960 : Engagement dans le mouvement étudiant « La société suisse des étudiants » et création du mouvement universitaire jurassien (MUJ)	31 : 40
- Divergence entre Roland Béguelin et François Lachat : la dictature intellectuelle de R. Béguelin	34 : 05
- 1972-1973 : Dispute entre R. Béguelin et F. Lachat	36 : 37
- Le rejet de R. Béguelin de Berne et de la Suisse	39 : 47
- Le rêve de Béguelin (unir le monde francophone) et ses dangers	40 : 52
- Les jurassiens « foutus dehors » de l'exposition nationale de 1964	42 : 54
- Les résultats effrayants des questionnaires « gullivers »	45 : 37
- Comportement électoral hémiplégique	47 : 44
- L'apport de la pensée catholique à la question jurassienne et le traité de co-bourgeoisies	49 : 49
- Sacrifier l'unité du Jura au profit de la liberté	53 : 34
- L'aspect constructeur de la pensée chrétienne	54 : 59
- 1870 : le Kulturkampf	57 : 15
- La pensée démocrate-chrétienne, motrice du mouvement jurassien	59 : 15
- 1 <sup>er</sup> janvier 1979 : « la réalité jurassienne »	01 : 02 : 15
- F. Lachat, président du canton du Jura	01 : 03 : 42
- La rentrée d'impôt et la confiance des banques	01 : 04 : 15
- La cause du refus de l'entrée en souveraineté le 1 <sup>er</sup> janvier 1979	01 : 05 : 30
- Les « difficultés d'acceptation » de la Confédération	01 : 06 : 25
- L'« état de combat » rêvé par R. Béguelin et refusé par F. Lachat	01 : 07 : 10
- 10 ans de séparation avec R. Béguelin	01 : 11 : 12
- Récit de l'histoire de la « Fontaine de Berne »	01 : 12 : 22
- 1980 : l'assemblée des régions d'Europe	01 : 13 : 37
- Études des capacités des cantons « anonymes » à se comporter comme des « piétons de l'Europe » et leurs liens avec leurs voisins (l'Alsace et la Franche Comté)	01 : 16 : 23

- « Porte-drapeau » (Edgar Ford) et création d'un syndicat des régions 01 : 18 : 40
- 1987 : rencontre entre les présidents des régions occidentales, orientales et centrales à Davos 01 : 19 : 47
- 5 mai 1991 : réunion avec les six présidents de l'Ex-Yougoslavie à Lyon 01 : 20 : 10
- Appel de Slovénie : Milan Kouchan annonce que le pays est attaqué 01 : 22 : 17
- Ses discussions avec Edgar Ford, « la plus belle machine intellectuelle vivante » 01 : 26 : 34
- La nécessité d'une décentralisation selon Edgar Ford 01 : 30 : 06
- Finalité de la démocratie 01 : 33 : 22
- La convergence des forces dans la construction de l'Union Européenne 01 : 34 : 06
- 1992 : Le Jura voit une ouverture, une possibilité de se dégager grâce à l'apparition de l'Espace économique européen 01 : 34 : 44
- Initiateurs du « groupe de concentration des cantons limitrophes de la France » 01 : 37 : 14
- Destin commun et coopération transfrontalière 01 : 39 : 15
- Motivations de la totalité des gouvernements cantonaux pour se prononcer en faveur de l'Espace économique 01 : 40 : 34
- La satellisation 01 : 41 : 33
- L'arrogance intellectuelle et affectueuse des nouvelles générations 01 : 43 : 16
- L'exemple de la monnaie commune : « paradoxe de la dépendance au nom de la dépendance » 01 : 44 : 36
- L'exemple des spots publicitaires : perte de la « capacité d'expliquer » 01 : 45 : 35
- Opinion proeuropéenne et « adhésionisme » des jurassiens (lors des votations de l'EE) 01 : 47 : 28
- La minorité linguistique des romands : entre vision libératrice et véritable adhésion 01 : 49 : 49
- Clivage entre campagne et ville dans toute la Suisse 01 : 53 : 23
- Une Suisse trop « suffisante » et trop lente par rapport à l'UE 01 : 56 : 42
- « L'Europe, si quelques fois elle reculait, sur la durée elle ne fait qu'avancer » 01 : 57 : 13
- Aveuglement et arrogance du Sonderfall suisse 01 : 58 : 07
- L'indépendance d'une coquille vide 01 : 59 : 27
- L'adoption de l'euro 01 : 59 : 58

- La politique monétaire représentative de la tridivité de la monnaie et de la vitalité de l'économie	02 : 01 : 13
- La Suisse, pays plus réactif qu'actif	02 : 02 : 15
- Remise en question de l'arrogance et de l'autosatisfaction de nombreux suisses	02 : 03 : 25
- Le retour du « réflexe de l'épicier »	02 : 04 : 26
- Nouvelle génération appelle à l'adhésion par désir et non plus par peur	02 : 05 : 57
- La globalisation et ses défis lancés au monde politique	02 : 06 : 43
- La réponse politique mondiale face à une économie déjà mondiale : construction de type supranationale à long terme et solution de l'Europe à court terme	02 : 08 : 18
- Remerciements de M. Nicolet et excuses de M. Lachat	02 : 11 : 30

Cassette n°2, durée 1 h 35 min. Interview du 1<sup>er</sup> mai 2001.

- Présentation de la discussion par Philippe Nicolet : autour du rejet massif à l'adhésion de la Suisse à l'Europe	00 : 01
- Forcer le maintien du débat sur la scène	01 : 17
- L'arrogance de la Suisse face à l'UE, absence de sensibilité et ignorance des avancées perpétuelles de l'UE sur le long terme	03 : 04
- Problématiques des transports terrestres à travers les Alpes et de la libre circulation	03 : 48
- La votation des bilatérales	05 : 17
- Un retrait dans l'honneur de l'initiative	09 : 50
- Faute « gigantesque » du Conseil fédéral : l'entrée en campagne contre l'initiative	11 : 14
- Les différentes politiques de Delamuraz et Felber en 1992 et 2001	12 : 12
- La volonté de « pactiser avec le diable » de Pascal Couchepin	17 : 20
- Le monde politique et le monde économique	18 : 30
- La mondialisation, le libéralisme et le monde protestataire	21 : 37
- Les standards sociaux et les standards écologiques : la contradiction	22 : 39
- « C'est au monde politique d'écouter le monde protestataire »	24 : 30
- La cohésion que peut apporter le monde politique et la « réponse mondiale »	24 : 47
- Doter les Nations Unies d'une assemblée parlementaire	26 : 17
- Mise sur pied d'une institution judiciaire de contrôle	28 : 14
- Le risque du monde protestataire	29 : 29

- La part d'appuis de l'économie et la nécessité d'avoir un système coercitif avec des sanctions  
derrières 30 : 21
- « L'Europe est une partie de la réponse à la mondialisation mais surtout pas une confusion entre  
mondialisation et Europe » 33 : 24
- L'ambiguïté de son engagement dans les bilatérales 33 : 56
- L'arrivée matérielle de certains éléments de l'Europe (exemple de l'euro) 36 : 44
- La solidarité et l'ouverture 40 : 46
- L'absence de « maturité politique » en Suisse 41 : 14
- Incompréhension ou stratégie du Conseil fédéral (afin de « saper » l'initiative) 43 : 54
- Éléments psychologiques et extrapolitiques : vision de F. Lachat de P. Couchepin 45 : 27
- « L'économie et la politique c'est comme un vieux couple, à l'image de Richard Burton et  
Elizabeth Taylor » 50 : 07
- La brutalité de la campagne du 4 mars 2001 : les divers soutiens et l'organisation 50 : 52
- Les « sales coups » de l'Europe 01 : 00 : 04
- Une Union Européenne d'un grand marché et non à l'image des initiants de l'Europe : déficit  
social et démocratique 01 : 02 : 18
- Les indices alarmistes des derniers jours d'avant les élections du 4 mars 01 : 03 : 41
- Le passage dans le camp des « non » des jurassiens 01 : 05 : 05
- La journée du 4 mars et les suivantes 01 : 05 : 35
- La violence des attaques haineuses et la problématique identitaire : la défense de son « devenir »  
et le maintien de son « être » 01 : 08 : 40
- Les premières et les futures conséquences : entrée de la Suisse dans une période de  
« glaciation » (10 ans d'absence de débat) 01 : 10 : 11
- L'attitude des Européens 01 : 12 : 39
- La Suisse, précurseur de ce que l'UE a voulu faire ? 01 : 15 : 12
- Les projets de F. Lachat pour les années à venir : entrer dans la co-décision et dans l'Europe  
01 : 21 : 18
- Le prochain combat : juin 2001, modification de la loi sur l'armée 01 : 22 : 37
- « L'UE est un projet, elle est en devenir » 01 : 24 : 50
- La construction de l'Europe est quotidienne 01 : 28 : 37
- Enthousiasme, routine et déception 01 : 29 : 47

Fondation Jean Monnet pour l'Europe  
Interview de Monsieur François Lachat

10.11.10  
Camille Zanarelli

- La jeunesse : vers somnolence ou éveil
- Le dialogue avec des anonymes

01 : 31 : 27

01 : 33 : 01